

EXPLORATION DES IMAGINAIRES COLONIAUX : UN VOYAGE AU CŒUR DE L'HISTOIRE ET DE L'IMMIGRATION

Cette publication numérique nous transporte au cœur des représentations coloniales et des réalités contemporaines de l'immigration en France et en Belgique. Elle découle d'un colloque intitulé "Miroirs d'Empires, l'Afrique coloniale dans les images françaises et belges", organisé par l'Association Connaissance de l'Histoire de l'Afrique Contemporaine (Achac-Paris) et la Coopération par l'éducation et la culture (CEC Bruxelles). Ces documents nous rappellent avec force que le combat doit continuer, soulignant la pertinence de ces enjeux aujourd'hui.

Ce colloque, qui s'est déroulé en deux temps en 1996, le 25 octobre à l'Université libre de Bruxelles et le 18 novembre à la Maison de l'éducation permanente de Lille, a rassemblé des penseurs, historiens, politologues, sociologues, démographes, anthropologues, ainsi que des responsables associatifs. L'objectif était clair : explorer les représentations de l'Afrique coloniale dans l'imaginaire collectif français et belge.

Afin d'approfondir les débats, des questions écrites ont été adressées à un panel varié d'auteurs et d'experts, tels que Gilles Boëtsch, Boua Dembélé, Jean-Robert Henry, Gilles Manceron, et Michèle Tribalat. Leurs réponses viennent compléter les contributions originales présentées lors du colloque.

À travers les pages de ce dossier, plongez dans les réponses aux questions cruciales et découvrez les analyses sur les enjeux liés à l'imaginaire colonial et aux dynamiques contemporaines de l'immigration.

La publication en ligne aujourd'hui nous montre à quel point les sujets abordés hier, font encore écho aujourd'hui. Les interrogations soulevées demeurent actuelle, soulignant l'impératif constant de réflexion et d'action face aux héritages coloniaux et aux défis actuels de l'immigration.

Nous exprimons notre gratitude à tous·tes les contributeur·rice·s qui ont partagé leurs connaissances et leurs idées, en particulier à Pierre-André Taguieff pour l'entretien accordé à Nicolas Bancel, ainsi qu'à Aline Angoustures et Didier Calonne, dont les extraits des interventions orales lors des débats lillois du colloque sont reproduits ici.

Ce dossier aspire à susciter la curiosité, à élargir les horizons, et à nourrir la réflexion sur les héritages coloniaux et les défis actuels de l'immigration.

[**Lire le dossier**](#)